

mente como resultado indirecto, el alcance de su *corregimiento* era de una amplitud poco usual. Alcaraz era probablemente también único en ser a la vez arcedianato y arciprestazgo, jurisdicciones en la diócesis de Toledo no del todo congruentes, pues la autoridad del arcediano cubría el santiaguista Campo de Montiel.

Aunque el terreno del término de Alcaraz no se prestaba al pastoreo intensivo, tiene suficientes salinas, cruciales para la alimentación de los animales en la trashumancia, las más importantes situadas en Pinilla y Salobre. Entre Pinilla y Alcaraz pasa la *Cañada Real de los Serranos, o de Extremadura a Cuenca*, que tiene su origen en la Sierra de Albarracín. Se une cerca de Salobre con la *Cañada Real de Andalucía o de los Valencianos*, para seguir hacia la Sierra de Segura. Otro recurso mineral alcaraceño fue una mina de alumbre, dada a Diego López de Haro, tío del primer marqués de Villena, por la princesa Isabel en 1468³. Más allá de ser término de Alcaraz, se desconoce su localización. Sin embargo, al ser en ese año alcaide de Riópar, aldea de Alcaraz con una fortaleza formidable, Juan Alfonso de Haro y Acuña, hijo de Diego López (Ayllón 2008)⁴, esta dependencia de Alcaraz es más que probable. Durante la Guerra de Sucesión, los Haro y Pedro Fajardo Quesada, *Adelantado Mayor* de Mur-

³ Real Academia de Historia Colección Salazar M45 fol. 303 (en adelante RAH Salazar). Al citar en 1991 esta fuente, ignorábamos a Morales, 1987, que reproduce el texto de otra versión que obra en el archivo del ducado de Alba. Es evidente que se trataba de una iniciativa seria, aunque infructífera debido probablemente a la carencia de infraestructura entre Alcaraz y el punto más cercano de la comercialización, en ese momento Valencia.

⁴ El topónimo *El Puntal de la Mina*, una altura que domina Salobre, también puede referirse a los alumbres. Una alusión poco explícita trata sobre otro mineral: *rrelacion del bol arménico que lo ve Juan de Bustamante* (Archivo Municipal de Alcaraz Legajo 317 exp. 22: acta del 9 de septiembre de 1506. He utilizado la versión en internet de *Actas y Series Documentales del Archivo Municipal de Alcaraz* bajo el LRU:

<http://iealbacetenses.dipualba.es/results.vm?o=&w=alcaraz&f=&s=0&g=work&c=0&lang=es&view=docs> Las citas de este fondo a continuación AMA y la signatura de archivo, que hace más fácil la consulta).

En España se conocen existencias en Jumilla (Altoplano Murciano/marquesado de Villena) y Fortuna (Murcia Oriental). Es poco probable que se confunda con el alumbre, aún en esa época.